La Corée éprouve certains problèmes économiques depuis quelque temps : compétitivité industrielle à la baisse, croissance atone des principaux marchés d'exportation, inflation élevée et persistante, et ralentissement de la croissance ces dernières années. À cause de l'appréciation que connaît le won depuis le milieu des années 80¹6 et de la hausse du coût des terrains et de la main-d'oeuvre, la Corée tente actuellement de restructurer son économie. Un indice de cet effort est l'accroissement rapide de l'investissement coréen direct à l'étranger. Entre 1980 et 1990, le volume total des investissements coréens directs à l'étranger s'est accru de près de 600 % — la part de ces investissements dans le PIB de la Corée passant de 0,3 à 1,5 %¹7 — et ces investissements étaient dirigés surtout vers les pays d'Amérique du Nord (42 %) et les pays membres de l'ANASE (27 %). En 1990, seulement 4,2 % du volume des investissements coréens directs à l'étranger avaient été acheminés vers les pays de l'Asie du Nord. Ces investissements étaient concentrés dans le secteur de la fabrication en série et étaient liés au commerce.

## 2.3 Taiwan

Taiwan a pratiquement pour seule ressource une main-d'oeuvre instruite et travailleuse. Néanmoins, ce pays a connu une forte croissance économique au cours des dix dernières années, avec un taux de croissance annuel moyen du PIB réel de 7,4 % entre 1980 et 1993. Taiwan compte actuellement parmi les pays les plus riches d'Asie; en 1992, le PIB par habitant était estimé à 10 100 \$ US et à la fin de 1994, le pays pouvait compter sur des réserves en devises qui dépassaient les 90 milliards de dollars US.

La politique d'industrialisation d'après-guerre de Taiwan alliait de fortes mesures protectionnistes à une monnaie surévaluée. En outre, l'État s'est engagé dans le développement d'un certain nombre d'industries lourdes, telles que les industries chimiques. Les petites entreprises, pour leur part, ont joué un rôle important, notamment dans les secteurs d'exportation plus florissants comme les textiles et l'électronique. Or, cette politique a commencé à montrer des signes d'essoufflement dans les années 50 à cause de la taille réduite du marché intérieur et des inefficiences observées dans les industries protégées. Entre 1958 et 1961, le gouvernement taïwanais a mis en oeuvre un programme de réforme qui prévoyait une dévaluation

paiements », et ONU/CTC, World Investment Report, 1994.

<sup>&</sup>lt;sup>16</sup> Le cours annuel moyen du won coréen est passé de 881 won/dollar US en 1986 à 733 won/dollar US en 1991 mais a subi un léger recul en 1992, à 781 won/dollar US. Source : Banque mondiale, *World Tables*, Washington, 1994.

Banque mondiale, World Tables, Washington, 1994.